

« Les maires au service de la commune et des habitants »

Après un premier livre sur l'identité berrichonne fin 2012, la sociologue castelroussine Yolande Riou vient de publier un livre intitulé *Être un maire en milieu rural aujourd'hui*.



Quel est le propos de ce nouveau livre ?

Yolande Riou : « Les maires constituent un angle différent pour aborder le thème de la ruralité déjà au centre de mon précédent livre. Je ne me suis intéressée qu'aux communes de moins de 2 000 habitants. Une trentaine de maires de l'Indre et du Cher, élus de longue date ou plus récents, m'ont reçue pour des entretiens approfondis. Pour avoir des données plus quantitatives, j'ai aussi envoyé un questionnaire à 500 maires du Berry. Une centaine d'entre eux m'ont répondu. J'ai interrogé les élus sur leur parcours, sur leur travail au sein de la commune et sur leur vision de l'avenir. Globalement, ils ont le sentiment de devoir de plus

en plus se débrouiller seuls face à des responsabilités importantes dans un contexte réglementaire de plus en plus lourd (par exemple concernant les dossiers de demande de subventions ou l'accessibilité des bâtiments aux personnes handicapées). Un autre trait récurrent est qu'ils s'astreignent à être très disponibles. Ils se décrivent comme « au service » de la commune et des habitants. Parfois cela va presque jusqu'à la servitude et se fait au détriment de la vie personnelle. Sur l'avenir, il y a un discours optimiste qui voit en la municipalité le premier service public de proximité et qui voit dans la ruralité un terrain d'expérimentation pour inventer l'avenir. Mais certains maires, plus pessimistes, pensent que leur fonction va disparaître au profit de l'intercommunalité.

Propos recueillis par Frédéric Merle

• *Être un maire en milieu rural aujourd'hui*. Yolande Riou. Éd. L'Harmattan. 174 p. 18 €